


EL DIARIO DE MURCIA

DIRECCION, CALLE DE LA SOCIEDAD, 10.—PRECIO DENTRO Y FUERA DE MURCIA. UNA PESETA AL MES.—NUMEROS SUELTOS, CINCO CÉNTIMOS.



El Señor
D. Manuel M.^a José de Galdo
ha fallecido en Madrid el 18 del corriente.
R. I. P.
EL DIARIO DE MURCIA
en prueba de gratitud por los cuantiosos beneficios que dispensó á Murcia, representando á la Junta Popular de Socorros de Madrid, cuando la inundacion de 1879, le dedica este piadoso recuerdo de gratitud.
Suplicando á los favorecidos y á los murcianos en general una oracion por el alma del aquel sabio, integro, honrado y caritativo protector de Murcia.

La Rioja Alta.-Haro

Sociedad de Cosecheros de Vino

Los excelentes vinos de esta sociedad, elaborados con tanto esmero como los de las mejores bodegas de Burdeos y por el mismo sistema de estos, se hallan de venta en Murcia á los precios siguientes:

Botella de vino blanco, con casco pesetas, 1'50.—Id. de vino tinto con id., 1'35.—Media id. id. con id., 0'80.

Botella de Vinagre puro de vino garantizado, á 1 peseta.

Depósitos en esta poblacion: D. P. Coma Ferrer, calle del Contraste, número 7.—D. J. Sanchez Pedreño, calle de la Platería, núm. 79 (La Paloma.)

LO DEL DIA

DON MANUEL GALDO

Este insigne ciudadano, que ha fallecido recientemente en Madrid, después de una vida dedicada enteramente á la ciencia y al bien, tiene derecho á que los murcianos le manifestemos nuestra gratitud de un modo especialísimo y á que pongamos sobre su sepultura una corona formada de flores de nuestra Harrota; á la que con tanta solicitud contribuyó á restaurar cuando la inundacion de 1879.

En aquellos aciagos dias, vino el Sr. Galdo á Murcia con el Sr. Santa Ana, y los dos, fueron como una Providencia de esta ciudad, con la representacion de la Junta Popular que se formó en Madrid, por iniciativa «El Imparcial» y cooperacion de los periódicos más importantes, para enviar socorros á Murcia.

Entre los dos proveyeron á las más apremiantes necesidades del momento, que fueron el sanear y restaurar los cauces de aguas vivas, el alimentar á los hambrientos y vestir á los desnudos y organizar debidamente los repartos de socorros.

Después de aquellos primeros dias quedó solo el Sr. Galdo para invertir la respetable cantidad que recaudó la Junta Popular de Madrid, habiéndolo realizado en varios años, con una constancia y un acierto, y en obras de tan general interés y conveniencia, que ellas son el mejor monumento levantado á su memoria.

Los magníficos edificios de las escuelas rurales de esta ciudad para niños y niñas, el abastecimiento de aguas potables á pueblos míseros que carecian de tan vital elemento y otras obras semejantes, le ocuparon diez años lo menos después de la inunda-

cion, haciéndole viajar repetidas veces, viniendo á Murcia en invierno y en verano, siempre que creia necesaria su presencia para el mejor éxito de una subasta, contrato ú obra, ó para la resolucion de alguna dificultad.

En medio de su delicado estado de salud, eran tantas sus visitas á Murcia, y nos habiamos acostumbrado á verle con tanta frecuencia, que llegamos á considerarle como vecindado en esta ciudad, de la que el ayuntamiento le declaró hijo adoptivo y designó su nombre para una calle.

Con Galdo ha muerto el último de los cuatro hombres ilustres que más se distinguieron en Murcia en la inundacion de 1879.

D. Manuel Santana, el representante de «La Correspondencia de España»; D. Eduardo Gasset y Artime, el representante de «El Imparcial»; D. José María Muñoz, el Héroe de la Caridad, y D. Manuel María Galdo, representante de la Junta Popular de Madrid; son los cuatro nombres que los murcianos agradecidos nunca honraremos tanto como se merecen.

Ante el venerable cadáver de este último recordemos las virtudes heroicas de todos ellos y roguemos á Dios por el eterno descanso de sus almas.

REVISTA SEMANAL

Delante de esta revista semanal podría ir el lector diciendo: «Ya sé lo que va á decir: Que se acabaron las veladas del Carmen y que el Jardín se ha quedado solo; que no se traslada la feria; que sigue la emigracion del verano etc. etc.»

Pues no, señor! No vamos á decir eso.

Vamos á decir que el viernes 19 fué San Vicente de Paul, bienhechor inolvidable de la Humanidad, por quien se fundó esa Institucion de mujeres, que se llaman hijas suyas, y, por serlo, son Hijas de la Caridad; las cuales en las Casas de Expósitos, Huérfanos y Hospitales, representan la Religion Cristiana y son ejemplares heroicos de la fé. Y vamos á decir tambien que ellas, las Hijas de San Vicente de Paul, sin haber sido designadas por sorteo, sino habiéndose ofrecido voluntaria y espontáneamente han ido tambien á Cuba, á llenar sus santos deberes en los Hospitales Militares. Por lo que, no se puede pasar indiferentemente por el dia de aquel gran sacerdote, cuya virtud vive todavia en el mundo produciendo heroínas, ante quienes toda persona bien nacida descubre su cabeza, como ante una de las glorias más grandes de nuestra religion.

Otra institucion vive todavia y vivirá perpetuamente con el nombre de San Vicente de Paul. Nos referimos á las Conferencias, que llenan la mision social de socorrer, visitar y consolar á los pobres. Es lástima que esta institucion no tenga en Murcia más asociados y más recursos. Cada dia va aumentando y ensanchando su benéfica esfera de accion; por haber entrado en ella nuevos y jóvenes elementos que han de infundir, con su espíritu de atraccion, poderosa vida en las Conferencias.

Ya ha pasado el tiempo de aquella preocupacion reciproca por la cual los liberales juzgaban como conspiracion reaccionaria ó carlista, toda asociacion religiosa, y los católicos creian atea ó antireligiosa toda asociacion liberal. Unos y otros decimos hoy: «obras son amores»; «por los frutos se conoce el árbol.»

Liberal... si respetas la libertad de los demás; católico... si para todos tienes caridad.

En la última sesion del ayuntamiento estuvo en poco que no se promoviese una discusion inconveniente.

Al decir el Sr. Lacierva que se proponia moralizar y normalizar la administracion municipal, hubo amigos de la situacion anterior que entendieron tales palabras como una acusacion de inmoralidad, y no faltó quien defendiera la administracion pasada.

No creemos nosotros que tal fuera la intencion del actual alcalde. Es posible que se refiriera á algo tradicional, que ni el alcalde anterior, ni otros anteriores hayan podido combatir; aunque no sabemos, ni podemos presumir lo que sea; porque nosotros tenemos por cierto que el mal más hondo de las corporaciones municipales, proviene de su constitucion, del credo personal que la forma, obra muerta para los impulsos, y que hace mucha romana como impedimenta.

Pero de todos modos, los que de buena voluntad quieran trabajar en el ayuntamiento siempre podrán hacer algo bueno en la Administracion municipal; pero mirando hácia adelante y sin volver la vista atrás... más que para pagar deudas.

En esta semana se ha dejado sentir algo el calor; pero no tanto como otros años.

Un amigo nuestro que asiste siempre á la funcion de la Virgen del Carmen, tiene la curiosidad de poner un termómetro en el Camarin de la Virgen durante el sermón y concluido apunta de un año para otro los grados que marca. Segun estas observaciones, este año ha marcado 8 grados centígrados, menos que el anterior.

De modo que podemos quejarnos, pero 8 veces menos que hace un año.

Ayer, como todos los dias, oimos por nuestras calles los tradicionales

gritos de los vendedores ambulantes.

¡Malacaton fino mauro!

¡Del Regueron güenos!

¡La rica papa!

¡El tomate de la tierra!

¡Peros como el agua!

Y los demás gritos con que todas las mañanas nos dan los buenos dias esos alegres vendedores.

Pero el grito que ayer nos hizo pensar en el estado mísero de la produccion de esta huerta, fué el grito de un ajero, que decia:

¡Una perra pequeña una rastra y un perro gordo un horco de ajos!

Antes valía un horco dos reales! De modo que, de 5, han bajado 4 enteros.

Y lo peor es que así va todo; y que lo que tan poco vale, bajen lo que quieran las tarifas, no es susceptible de exportacion á ninguna parte.

Estos y otros productos no tienen más explotacion posible, que la del que los planta, los coge, los acarrea sobre sus costillas y los vende directamente.

Es verdad que lo gana todo; pero ese todo es casi nada.

Pues bien, é imitando el titulo del cuadro de los pescadores recientemente premiado:

¡Aun hay quien regatea los ajos!

CONTRASTE

(En la pérdida del crucero «Reina Regente»)

¿Fué imprudencia? ¿Fué ciega disciplina? quizá mañana lo dirá la Historia: hoy, ante esa catástrofe sin gloria, tu frente ¡oh Patria! con dolor se inclina.

Mas no olvides que, en prez de tu Marina y en trance digno de inmortal memoria, corrió sin tanta gárrula oratoria la sangre de Churruca y de Gravina.

Hoy tus hijos, en tórridas regiones, mueren sin que aces á su honor un arco, y honran por mar y tierra tus pendones.

Ten dolor más igual, si no más parco, ó dirán con desprecio las naciones que no lloras los muertos, sino el barco.

Federico Balart.

(Reproducimos este hermoso soneto de nuestro paisano el ilustre poeta señor Balart, por haber aparecido ayer con una errata que, aunque ligeramente, altera el sentido.)

Desde Madrid

19 de Julio de 1895.

Sr. Director de EL DIARIO DE MURCIA.

Impresiones

Pésimo efecto han causado en la opinion las últimas noticias comunicadas de Cuba en que ha muerto uno de los más bravos y entendidos generales con que contaba el ejército español, no solo por su acreditado heroísmo, sino por su decidido arrojo, al poner á salvo del enemigo, al general en jefe Martínez Campos.

Santocildes

Todos los periódicos publican artículos necrológicos haciendo constar su valor y su inteligencia.

Como le dije en mi telegrama de anoche, este héroe de la patria mandaba la columna que operó contra las fuerzas que llevaba el cabecilla Martí, á las que dispersó en una gloriosa accion, causándoles muchas bajas, entre estas, la de Martí, cuyo cadáver fué más tarde identificado.

Por este hecho de armas, fué propuesto al empleo inmediato, y hace pocos dias recibió el ascenso á general de brigada, mereciendo por tal y tan justificada distincion, las felicitaciones de sus compañeros.

En la actualidad, formaba parte del Estado Mayor general de Martínez Campos.

D. Manuel María José de Galdo

Un breve suelto publicado en un colega de la mañana nos advierte, al comenzar hoy nuestras habituales tareas, que anoche á las ocho falleció y hoy á las nueve de la mañana

ha sido enterrado el ilustre catedrático por cuyas áulas han pasado dos generaciones: D. Manuel María José de Galdo.

Para muchas personas la indicacion de su muerte les habrá dado noticia de su vida, pues el desgraciado profesor, acometido hace cuatro años por una parálisis casi total, que le postró en el lecho, del que no ha vuelto á levantarse, puede decirse que no pertenecía ya á este mundo.

Hijo de muy modesta familia, su aplicacion al estudio de las ciencias abrió á sus ambiciones amplio porvenir; y apenas habia terminado la carrera de ciencias, ingresó en el profesorado, que durante largo número de años habia de ejercer. Hizo después la carrera médica, que no ha ejercido, y siguió al dia, mientras lo permitió su salud, los desarrollos y progresos de las ciencias. Las Academias le abrieron sus puertas, las sociedades todas tuvieron su activo y fecundo concurso, y alguna de ellas, como la de Escritores y Artistas, le debe muchos de sus éxitos.

En la política, el Sr. Galdo fué demócrata avanzado, y al ocurrir la revolucion de 1868, desempeñó el difícil cargo de alcalde de Madrid, debiéndosele servicios tan importantes como el de haber conjurado la crisis obrera cuando los trabajadores reclamaban jornal y no trabajo, y lo reclamaban armados de fusil, y terminó algunas mejoras urbanas tan importantes como el Viaducto de la calle de Segovia, y comenzó otras, como la reforma del Retiro.

Nombrado testamentario de don Lúcas Aguirre, supo llevar á beneficio de la enseñanza la generosa última voluntad de aquel, y las grandiosas Escuelas Aguirre, del Valle de Mena, Cuenca y Madrid, atestiguan el acierto del Sr. Galdo.

Diputado á Cortes, senador, catedrático insigne, director del Instituto del Cardenal Cisneros, su elocuente palabra y sus iniciativas estuvieron siempre al servicio de todo pensamiento generoso y levantado, y aun durante su largo martirio su pensamiento acariciaba no pocos proyectos en pro de la enseñanza, del mejoramiento obrero y de las desheredadas clases de la sociedad.

D. E. P.

E.

ALCANCE POSTAL

Viernes 19 de Julio.

Ampliacion de un telegrama

Fuerzas infantería Marina mandadas capitán Zayas, batió Villas partida Bermudez sitiaba Jesús Valle haciéndoles 12 muertos y muchos heridos, entre estos Bermudez.—General Navarro con 2000 hombres y dos piezas de artillería embarcó Santiago rumbo Manzanillo donde llegará hoy mediodia marchando Bayamo.—Aparecido Santa Clara nueva partida mandada cabecilla guerra anterior Suarez actual contador del ayuntamiento de Leiva.

El campo filibustero

De una carta fechada en la Habana y dirigida á «La Voz de Galicia» tomamos el siguiente párrafo:

«Hay más, mucha más gente hoy en el campo enemigo que hubo nunca en la guerra pasada en los diez años. Quizá esto obedezca á las medidas de magnanimidad dictadas por el general Martínez Campos. Lo mismo en Santiago de Cuba que en Guantánamo, Baracoa y Manzanillo se ven individuos que desaparecen por marcharse á la manigua; que vuelven luego al pueblo y que en seguida tornan á ausentarse, sin que se vean para nada molestados en su labor filibustera. No corren el menor riesgo, y esto les anima para entrar en las poblaciones, enterarse de lo que les convenga, ejercer de laborantes y hasta conseguir prosélitos que les sigan. De ahí que se dé el

